
5 - La concordance des temps 
 
La concordance des temps c’est le rapport qui existe entre les temps des 
différents verbes de la phrase. Les actions de ces verbes peuvent être 
simultanées ou non. 
Elle est une des caractéristiques des phrases complexes, qui ont une principale et 
une ou plusieurs subordonnées. Elle est indissociable du discours indirect. 
 
1 – La concordance des temps à l’indicatif. 
Comment gérer le temps verbal de la subordonnée lorsque son verbe est 
conjugué à l’indicatif ? 
On prend comme point de référence le temps du verbe de la phrase principale. 
On considère ensuite l’évènement relaté par le verbe de la subordonnée, suivant 
qu’il est simultané (il se passe en même temps), antérieur (il se passe avant) ou 
postérieur (il se passe après) à celui de la principale. 
Si on dessine par une flèche un axe du temps allant de gauche (le passé) à droite 
(le futur), on va dire qu’il y a : 
 
 ANTERIORITE  SIMULTANEITE  POSTERIORITE 

 
 
 
 

EVENEMENT PRINCIPAL 
 
 EVENEMENT SUBORDONNE 
Le temps « TEP » de l’évènement principal peut être au passé, au présent ou au 
futur. 
C’est par rapport à lui que se détermine la position du temps de l’évènement 
subordonné et que l’on va choisir le temps verbal à employer. (* : Temps peu 
utilisés) 
 
Plus que parfait       Plus-que-parfait      Plus que parfait 
    *Passé antérieur *Passé antérieur        Futur antérieur  
             Passé composé     

  
                 *Passé simple   Passé composé 
                   Imparfait    Imparfait 
                              Conditionnel passé  Conditionnel passé
     *Passé simple         

    Passé composé     Conditionnel présent    Présent 
    Imparfait                   Présent      Futur simple 
    Passé            Présent     Futur 

TEP 

 



 
Conditionnel          Futur simple      
passé          Conditionnel     
Conditionnel     présent 
présent 

 
 
11 – L’ANTERIORITE  
 
La manière d’exprimer l’antériorité dans  : 
 
Antériorité par rapport au PASSE : une phrase dont l’évènement principal 
est au passé 
Plusieurs temps  peuvent exprimer le passé dans le passé : le plus que parfait, le 
passé antérieur, le passé simple, le passé composé et l’imparfait. 
La passé antérieur et le passé simple ne sont plus beaucoup utilisés dans le 
langage courant. Leur forme est aujourd’hui désuète (qui n’est plus en usage, 
dont on a perdu l’habitude) et même pédante (Sens péjoratif : qui fait 
lourdement étalage de son savoir, de sa culture, de son érudition). 
 
Le plus que parfait : il est antérieur à tous les autres temps du passé. Il présente 
un évènement complètement achevé dans le passé. 
  

Il répondait à une question qu’on lui avait posée. 
     
 
 
 
qu’on lui avait posée  Il répondait à une question 
   (plus que parfait)   (imparfait) 
 

Il vous a demandé si vous aviez vécu à Paris  
 Il nous demanda si nous avions lu ses livres. 
 
Le passé antérieur : antériorité par rapport au passé composé, au passé simple, à 
l’imparfait et au conditionnel passé. 
 
 Tout le monde se mit à le critiquer dès qu’il eut le dos tourné.  
   
 
 
 
dès qu’il eut le dos tourné  Tout le monde se mit à le critiquer  
   (passé antérieur)     (passé simple) 

TEP TEP TEP

TEP

TEP



 On ne l’a plus revu après qu’il nous eut menti ce jour là. 
 Personne n’espérait son retour après qu’on eut retrouvé son chapeau près 
de la rivière  
 Qui aurait cru à son histoire après qu’on eut retrouvé son chapeau … 
Ces phrases peuvent aussi se former avec la forme surcomposée du passé :  
 Tout le monde s’est mis à le critiquer dès qu’il a été parti. 
Le passé simple : il représente un évènement accompli, antérieur à celui relaté 
au conditionnel présent ou passé. Il est la plus par du temps remplacé par le 
passé composé. 
 
 Je vous aurais raconté une histoire qui fit jadis le délice de mes enfants 
(s’il n’était pas si tard) 
 
 
 
 
qui fit jadis le délice   Je vous aurais raconté une histoire 
   (passé simple)     (conditionnel passé) 
 
Le passé composé : Il représente un évènement accompli. Il peut être antérieur  à 
celui relaté dans la phrase principale au conditionnel présent ou passé et au 
passé composé. 
 

Je vous aurais répété ce que je vous ai dit hier (si vous me l’aviez 
demandé) 
 
 
 
ce que je vous ai dit hier    Je vous aurais répété 
  (passé composé)       (conditionnel passé) 
 
 Je vous ai répété la même chose que je vous ais dite hier. 
 As-tu oublié les heures que nous avons passées ensemble. 
 
L’imparfait : il ne peut exprimer l’antériorité que par rapport au conditionnel 
passé. Il représente un évènement entrain de se produire  ou qui se produit 
habituellement. 
 

On aurait retrouvé mort le fauve qui rodait autour de la ferme hier. 
 
 
 
 

TEP

TEP

TEP



qui rodait autour de la ferme hier  On aurait retrouvé mort le fauve 
  (imparfait)      (conditionnel passé) 
 
 Tu aurais dû écouter ce que je te disais. 
 
 
 
 
 
Antériorité par rapport au PRESENT : une phrase dont l’évènement 
principal est au présent. 
 
Tous les évènements aux temps du passé sont antérieurs aux temps du présent. 
 
Le plus que parfait : Il présente un évènement complètement achevé dans le 
passé, antérieur à un autre évènement du passé. Il est dans la phrase 
subordonnée antérieur au présent ou au conditionnel de l’évènement principal. ? 

Je voudrais savoir si tu avais fini tes devoirs avant lui 
 
 
 
 
avant lui  si tu avais fini tes devoirs   Je voudrais savoir 

   (plus que parfait)       (conditionnel présent) 
 

Je porte encore la montre que mon père m’avait donnée avant de mourir 
 
Le passé antérieur : rarement employé. 
 

Qui pourrait affirmer qu’il eut terminé avant la nuit ? 
 
 
 
 
avant la nuit  qu’il eut terminé   Qui pourrait affirmer 
     (passé antérieur)     (conditionnel présent) 
 

On prétend qu’ils eurent terminé avant la nuit 
 
 
Le passé simple : il présente un évènement accompli. Il est antérieur à un 
évènement au présent ou au conditionnel présent. Il est rarement employé. 
 

TEP

TEP



 Je n’irais pas jusqu’à dire que ce fut pénible, mais … 
 
 
 
 
que ce fut pénible    Je n’irais pas jusqu’à dire 
  (passé simple)       (conditionnel présent) 
 
 Je refuse de recevoir ceux qui ne lui portèrent pas secours. 
 
 
Le passé composé : Il présente un évènement accompli antérieur à un évènement 
au présent ou au conditionnel présent. 
 

Je voudrais savoir si tu as dit la vérité 
 
 
 
si tu as dit la vérité    Je voudrais savoir 
   (passé composé)      (conditionnel présent) 
 
 Je veux savoir si tu as dit la vérité. 
 Je pense que tu as fait une erreur. 
 
L’imparfait : Il présente un évènement entrain de s’accomplir ou qui a l’habitude 
de se produire, antérieur à l’évènement au présent ou au conditionnel présent. 
 

Je voudrais savoir ce que tu lisais hier. 
 
 
ce que tu lisais hier    Je voudrais savoir 
  (imparfait)         (conditionnel présent) 
 
 Je te raconte ce que je faisais hier 
 
Le conditionnel passé : il exprime l’antériorité par rapport à une phrase 
conjuguée au présent ou au conditionnel présent. Il présente un évènement irréel 
ou imaginaire qui aurait pu se produire ou non dans le passé. 
 

Tu serais le chevalier qui m’aurait délivrée. 
 
 
 

TEP

TEP

TEP

TEP



qui m’aurait délivrée   Tu serais le chevalier 
   (conditionnel passé)     (conditionnel présent) 
 
 Il n’y a plus personne comme j’aurais dû m’en douter. 
 
 
 
 
 
 
 
 
Antériorité par rapport au FUTUR : une phrase dont l’évènement principal 
est au futur. 
 
Les temps du passé : plus que parfait, passé simple, imparfait, conditionnel 
passé. 
Ils ont la même valeur que lorsqu’ils expriment l’antériorité par rapport à un 
temps du présent. 
 

Vous serez étonnés d’apprendre tout ce qui s’est passé  en votre absence. 
 
 
tout ce qui s’est passé  en votre absence   Vous serez étonnés 
d’apprendre 
  (passé composé)         (futur) 
 

Il aura fallu du temps pour reconstruire  / tout ce qui avait été détruit. 
   (futur antérieur)     (plus que parfait) 
 
 Auras-tu le courage de faire  / ce tu avais décidé. 
   (futur simple)   (plus que parfait) 
 
 Ils n’auront jamais résolu le problème qui les tourmenta tant. 
  (futur antérieur)     (passé simple) 
 
 Les rumeurs qu’ils ont colportées n’auront pas sufi à me discréditer. 
    (passé composé) (futur antérieur) 
 
 Tu penseras surement que j’ai fait une erreur. 
     (futur simple)   (passé composé) 
 
 Il mettra beaucoup de temps à faire ce qu’il faisait d’habitude rapidement. 

TEP



    (futur simple)     (imparfait) 
 
 Tu effaceras ces mots qui n’auraient jamais dû être écrits. 
    (futur simple)     (conditionnel passé) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Le conditionnel présent : il présente un évènement irréel ou imaginaire antérieur 
au verbe de la phrase principale. 
 
 Demain je ferai ce que je devrais faire aujourd’hui. 
 
 
 
 
ce que je devrais faire aujourd’hui    Demain je ferai 
  (conditionnel présent)        (futur simple) 
 
 Auras-tu un jour fini ce que tu aurais dû  terminer depuis longtemps ? 
 
Le présent : Il présente quelque chose qui est en cours au moment présent  ou 
qui est généralement vrai et qui est donc antérieur à l’évènement principal. 
 
 Il fera demain le même temps qu’il fait aujourd’hui. 
 
 
 
qu’il fait aujourd’hui     Il fera demain le même temps 
  (présent)       (futur simple) 
 
 
Le futur antérieur : Il ne peut être antérieur qu’à un futur simple. Il présente un 
évènement comme déjà accompli par rapport à un autre moment dans le futur. 
 
 Je partirai quand il aura fini de pleuvoir. 
 

TEP

TEP

TEP



 
 
quand il aura fini de pleuvoir   Je partirai  
   (futur antérieur)     (futur simple) 
 
 
 



 12 – LA SIMULTANEITE  
 
Pour exprimer la simultanéité on utilise le même temps dans la phrase 
subordonnée que dans la phrase principale dont cette dernière dépend, le même 
temps ou un temps situé sur l’axe du temps. 
 
La simultanéité par rapport au PASSE  
 
Le plus que parfait : il exprime la simultanéité avec une phrase principale au 
plus que parfait ainsi qu’au conditionnel passé. Dans ce dernier cas, il représente 
l’irréel du passé, quelque chose qui ne pouvait pas se produire. 
 
 Il avait sursauté quand tu avais crié. 
 
 
    Il avait sursauté (plus que parfait) 
 
 
 
    quand tu avais crié (plus que parfait) 
 
 
 J’aurais dîné avec toi  si je n’avais pas été malade. 
 (conditionnel passé)   (plus que parfait) 
 
 
Le passé antérieur : il exprime la simultanéité avec une phrase principale 
également au passé antérieur. Cet emploi est très rare. 
 

Ils n’eurent pas fait 3 pas que nous en eûmes déjà fait 10. 
 
 
    Ils n’eurent pas fait 3 pas (passé antérieur) 
 
 
 
    que nous en eûmes déjà fait 10 (passé antérieur) 
 
 
 
 
 
 

TEP

TEP



Le passé simple : un évènement au passé simple peut être simultané avec un  
évènement principal au passé simple, au passé composé ou à l’imparfait. Dans 
ce dernier cas, le passé simple présente un évènement qui s’insère dans 
l’évènement principal à l’imparfait (représentant l’évènement encours).  
 

Ils se connurent à Rio où ils se marièrent. 
 
 
    Ils se connurent à Rio (passé simple) 
 
 
 
    où ils se marièrent (passé simple) 
 
 Il n’a pas plu pendant 10 jours même si le temps resta gris. 
  (passé composé)    (passé simple) 
 
 Il faisait très chaud lorsqu’un violent orage éclata. 
  (imparfait)   (passé simple) 
 
 
Le passé composé : un évènement au passé composé peut être simultané avec un  
évènement principal au passé composé, au passé simple ou à l’imparfait. Dans 
ce dernier cas, le passé composé présente un évènement qui s’insère dans 
l’évènement principal à l’imparfait (représentant l’évènement encours).  
 

Il resta étonné quand nous lui avons demandé de sortir. 
 
 
     Il resta étonné (passé simple) 
 
 
 
  quand nous lui avons demandé de sortir (passé composé) 
 
 Ils se sont tu   quand je suis entrée. 
 (passé composé)  (passé composé) 
 
 Il prenait sa douche   quand le téléphone a sonné. 
 (imparfait)    (passé composé) 
 
 
 

TEP

TEP



 
L’imparfait : il peut être simultané à n’importe quel autre temps du passé.   
Associé au plus que parfait, il représente une durée ou un fait qui est 
généralement vrai. 
Associé aux autres temps du passé, il représente un évènement qui dure depuis 
un certain temps lorsque se produit l’évènement principal.(au passé simple ou 
composé) 
Associé à lui-même dans la phrase de l’évènement principal, il implique que les 
2 actions sont simultanées et sont en cours de déroulement ou se répètent. 
 

Il avait dessiné une boite dans laquelle se trouvait un mouton. 
 
 
     Il avait dessiné une boite (plus que parfait) 
 
 
 
  dans laquelle se trouvait un mouton (imparfait) 
 

Il nous demanda   si nous savions danser. 
(passé simple)    (imparfait) 
 
Il a lancé des cailloux sur les gens qui passaient devant chez lui. 
  (passé composé)    (imparfait) 
 
Les routes [que nous empruntions] étaient en mauvais état. 

   (imparfait)   (imparfait) 
 
 Tu aurais dû accepter  ce qu’il te proposait. 
    (conditionnel passé)  (imparfait) 
 
Le conditionnel passé : il présente un évènement hypothétique ou imaginaire 
considéré comme accompli.  
 

Vous avez accepté un colis que vous auriez dû refuser. 
 
 
     Vous avez accepté un colis (passé composé) 
 
 
   que vous auriez dû refuser (conditionnel passé) 
 
 Ils prirent une route qu’ils n’auraient pas dû prendre. 

TEP

TEP



 Il traitait son frère comme il aurait aimé être traité. 
Vous aviez déjeuné tôt alors que nous aurions aimé manger avec vous. 
On se serait raconté des histoires qui n’auraient pas eu de sens. 

Le présent : Quelquefois, le présent peut exprimer la simultanéité avec le passé. 
C’est le cas lorsque l’évènement est considéré comme vrai dans le passé et 
continue à l’être actuellement. Emploi fréquent dans les subordonnées 
complétives introduites par « que », lorsque l’on rapporte les paroles de 
quelqu’un. Paroles que l’on considère comme toujours vraies. 

 
Je disais qu’une boite qui contient des œufs doit être manipulée avec soin. 
 
 

Je disais qu’une boite qui contient des œufs (imparfait) 
      
 
   doit être manipulée avec soin (présent) 
 
 Elle a dit que tu es un génie. 
 Vous avez acheté une valise qui n’est pas conforme aux normes. 
 
 
La simultanéité par rapport au PRESENT  
 
Le présent mais aussi le conditionnel présent et l’imparfait peuvent exprimer la 
simultanéité par rapport au présent. 
 
Le présent : Il présente un fait en train de se dérouler ou bien une vérité 
générale.  
 

Ils vivent heureux comme vous pouvez le voir. 
 
 

Ils vivent heureux (présent) 
      
 
   comme vous pouvez le voir (présent) 
 
 

C’est  la peur   qui le fait agir ainsi. 
(présent)   (présent) 
 
On dirait    qu’il n’y a plus de place de libre. 
(conditionnel présent) (présent) 

TEP

TEP



 
 

 
 
 
Le conditionnel présent : Il exprime un fait hypothétique ou imaginaire. 
 

Je me demande si tu ne serais pas un peu jaloux. 
 
 

Je me demande (présent) 
      
 
    si tu ne serais pas un peu jaloux (conditionnel présent) 
 
 Je pense   que tu devrais te changer pour aller à cette fête. 
 (présent)  (conditionnel présent) 
 
 Nous aimerions vous apporter des nouvelles  qui vous feraient 
plaisir. 
 (conditionnel présent)     (conditionnel présent) 
 
 
L’imparfait : Il exprime la simultanéité dans une subordonnée introduite par 
« SI » désignant une hypothèse. Il représente un évènement qui ne peut pas se 
réaliser actuellement. (C’est l’irréel du présent). La phrase de l’évènement 
principal est au conditionnel présent. 
 

Je jouerais du piano si j’étais musicien. 
 
 

Je jouerais du piano (conditionnel présent) 
      
 
   si j’étais musicien (imparfait) 
 
 Nous pourrions apercevoir les îles  si le temps était clair. 
 (conditionnel présent)   (imparfait) 
 
 
 
 
 

TEP

TEP



 
 
 
 
 
 
 
La simultanéité par rapport au FUTUR 
 
Selon le sens on emploiera tantôt le présent tantôt le futur.  
Avec une subordonnée introduite par « SI » exprimant la condition, ce sera 
toujours le présent. 
 
Le présent : Il présente un évènement qui est ou qui est en cours.  On le trouve 
dans les complétives (comment, où, que, si, …) et dans les relatives (qui, que, 
quoi, dont où, lequel, …) 
   

Tout le monde voudra savoir comment tu fais. 
 
 

Tout le monde voudra savoir (futur) 
      
 
    comment tu fais (présent) 
 
 Il t’offrira tous les cadeaux   que tu souhaites. 
 (futur)     (présent) 
 
 Je boirai l’eau  qui coule à la fontaine. 
 (futur)  (présent) 
 
 Je parlerai   si je le veux. 
 (futur)  (présent) 
 
 
Le conditionnel présent : il présente un fait hypothétique ou imaginaire. 
 
 

Tu leur diras qu’ils devraient venir plus souvent. 
 
 
    Tu leur diras (futur) 
      

TEP

TEP



 
  qu’ils devraient venir plus souvent (conditionnel présent) 
 

 
 
 
 
 
Le futur : Il présente un évènement vu sous l’angle de son déroulement.  
On le trouve dans la plus part des circonstancielles (comme, lorsque, quand, de 
telle sorte que, …) et dans les relatives lorsque le sens le permet. 
 

Il reviendra lorsque tu seras partie. 
 
 
    Il reviendra (futur) 
      
 

     lorsque tu seras partie (futur) 
 
Tu pourras prendre  ce que tu voudras. 
(futur)   (futur) 
 
Il deviendra  si célèbre qu’il nous oubliera. 
(futur)   (futur) 
 
Ceux   qui seront invités  auront un badge. 

(futur)   (futur) 
 

 
 
 
13 – LA POSTERIORITE 
 
La postériorité par rapport au PASSE 
 
Le passé simple : Il présente un évènement accompli, qui se déroule après un 
autre exprimé au plus que parfait. 
 

Ils avaient été riches jusqu’au jour où la crise éclata. 
 
 
 Ils avaient été riches jusqu’au jour (plus que parfait)   

TEP

TEP



      
 
    où la crise éclata (passé simple) 
 
 Il avait mis au point une invention  qui le rendit très riche. 
 (plus que parfait)    (passé simple) 
 
 
 
Le passé composé : Idem  
 
Il avait mis au point une invention  qui l’a rendu célèbre. 
 
L’imparfait : L’évènement décrit est en cours de déroulement par rapport à un 
autre qui est au plus que parfait. 
 

Ils avaient construit une tour qui menaçait de s’écrouler. 
 
 
 Ils avaient construit une tour (plus que parfait)   
      
 
    qui menaçait de s’écrouler (imparfait) 
 
 Elle avait cuisiné des plats  qu’ils dévoraient goulument. 
 (plus que parfait)    (imparfait) 
 
 
Le conditionnel passé : Il exprime la postériorité par rapport à une phrase au 
plus que parfait, au passé simple, au passé composé et à l’imparfait. 
L’évènement est un évènement imaginaire ou hypothétique, considéré comme 
déjà accompli.(irréel du passé) 
 

Il avait écrit des poèmes qui auraient pu avoir du succès. 
 
 
 Il avait écrit des poèmes (plus que parfait)   
      
 
    qui auraient pu avoir du succès (conditionnel passé) 
 
 Elles me prédirent   que je serais devenue célèbre avant 1 an. (mais il 
n’en a rien été) 

TEP

TEP



 (passé simple)   (conditionnel passé)  
 
 Ils ont annoncé   qu’ils se seraient mariés dès son retour. 
 (passé composé)   (conditionnel passé) 
 
 J’espérais   que tu serais revenue à temps. 
 (imparfait)   (conditionnel passé) 
 
 Nous avions parié   que tu serais arrivé premier. 
 (plus que parfait)   (conditionnel passé) 
 
Le conditionnel présent : Il exprime la postériorité par rapport à n’importe quel 
temps du passé. L’évènement qu’il présente est hypothétique ou imaginaire. 
 

Il avait écrit des poèmes qui pourraient avoir du succès. 
 
 
 Il avait écrit des poèmes (plus que parfait)   
      
 
    qui auraient pu avoir du succès (conditionnel présent) 
 
 Nous avions parié   que tu arriverais premier. 
 (plus que parfait)   (conditionnel présent) 
 

On lui confia une mission   dont il ne serait jamais à la hauteur. 
 (passé simple)    (conditionnel présent) 
 
 Il a hérité d’une fortune   qu’il ne serait pas capable de gérer. 
 (passé composé)   (conditionnel présent) 
 
 Il croyait    que tu reviendrais pour lui. 
 (imparfait)   (conditionnel présent) 
 
 Vous n’auriez pas dû faire des promesses  que vous ne pourriez tenir. 
 (conditionnel passé)     (conditionnel présent) 
 
Le présent : évènement qui est ou qui est en cours. Il exprime la postériorité par 
rapport à n’importe quel temps du passé. 
 

Il avait écrit des poèmes qui ont encore du succès. 
 
 

TEP

TEP



 Il avait écrit des poèmes (plus que parfait)   
      
 
    qui ont encore du succès (présent) 
 
 Il gagna dans cette affaire plus d’argent  qu’on ne pense. 
  (passé simple)    (présent) 
 
 Il a tellement menti dans sa vie   que personne ne le croit plus. 
 (passé composé)      (présent) 
 

Cette bague   [que je porte]  appartenait à ma grand-mère. 
    (présent)    (imparfait) 
 
 Vous auriez dû dire hier   ce que vous me dites aujourd’hui. 
 (conditionnel passé)    (présent) 
 
Le futur simple et le futur antérieur : Ils expriment la postériorité par rapport à 
n’importe quel temps du passé. 
Le futur simple présente un évènement sous dans son déroulement. Le futur 
antérieur le présente comme étant achevé. 
 
 

Il avait écrit des poèmes comme tu n’en liras plus. 
 
 
 Il avait écrit des poèmes (plus que parfait)   
      
 
    comme tu n’en liras plus (futur simple) 
 
 Nous avions acheté ce tableau   que tu auras surement admiré chez 
nous à cette époque. 
 (plus que parfait)     (futur antérieur) 
 
 Il refusa de témoigner   si bien que les voleurs seront relâchés. 
 (passé simple)   (futur simple) 
 
 Il a fait aussi chaud en été   qu’il fera froid en hiver. 
 (passé composé)    (futur simple) 
 
 Il faisait aussi chaud en été   qu’il fera froid en hiver. 
 (imparfait)     (futur simple) 

TEP



 
 Il a si bien travaillé   qu’il aura eu son examen sans problème. 
 (passé composé)    (futur antérieur) 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
La postériorité par rapport au PRESENT 
Elle s’exprime par le futur simple ou antérieur ou le conditionnel présent. 
 
 
Le futur : le futur simple présente un évènement en cours et le futur antérieur 
comme achevé. 
 

Je prends mon parapluie parce qu’il pleuvra sans doute. 
 
 
 Je prends mon parapluie (présent)   
      
 
     (futur simple) 
 
 Il dit   qu’il aura fini avant ce soir. 
 (présent)  (futur antérieur) 
 
 Il paraîtrait   que le château sera acheté par des Américains. 
 (conditionnel présent)  (futur simple) 
 
 Il paraîtrait   que le château aurait été acheté par des Américains. 
 (conditionnel présent)  (futur antérieur) 
 
Le conditionnel présent : Il présente un évènement imaginaire ou hypothétique 
avec une phrase principale au présent ou au conditionnel présent. 
 

Pourriez-vous me dire ce que vous iriez faire là-bas ? 
 
 

TEP

TEP



 Pourriez-vous me dire (conditionnel présent)   
      
 
     ce que vous iriez faire là-bas (conditionnel 
présent) 
 
 Je te donne la clé   au cas où tu arriverais avant moi.  
 (présent)    (conditionnel présent) 
 
 
 
 
 
 
La postériorité par rapport au FUTUR 
 
Le futur simple est postérieur au futur antérieur et parfois même au futur simple. 
Le conditionnel présent peut exprimer la postériorité par rapport au futur dans 
certains cas. 
 
Le futur simple : évènement vu dans son déroulement. 
 

Nous aurons fini les préparatifs lorsqu’elle arrivera. 
 
 
   Nous aurons fini les préparatifs  (futur antérieur)  
      
 
        lorsqu’elle arrivera (futur 
simple) 
 

Il dira toujours  qu’il regrettera toute sa vie cette erreur. 
(futur simple)   (futur simple) 
 

Le conditionnel présent : évènement imaginaire ou hypothétique par rapport à 
un évènement principal au futur simple. 
 

Ils prendront leur manteau au cas où il ferait froid. 
 
 
   Ils prendront leur manteau  (futur simple)  
      
 

TEP

TEP



      au cas où il ferait froid (conditionnel 
présent) 
 
 
 
 
 



Exercice d’application : 
 
A partir de la phrase : il dit qu’il travaille à Chicago  remplissez le tableau en 
faisant varier les actions l’une par rapport à l’autre. 
 
Evènement 
principal 

Simultanéité Antériorité Postériorité 

Il dit    
    
Il a dit    
    
Il disait    
    
Il avait dit    
    
Il aurait dit    
    
Il dira    
    
Il aura dit    
    
Il dirait    
    
Il aurait dit    
    
    
    
 
 



Créez une ou plusieurs  propositions principales en fonction de la 
subordonnée qui vous est donnée : 
 
------------------------- qu’elle est belle. 
 
------------------------- que la situation sera meilleure l’année prochaine. 
 
------------------------- qu’il peut y arriver tout seul. 
 
------------------------- que nous serons nombreux à cette soirée. 
 
------------------------- que tu aurais fini ce travail. 
 
------------------------- que vous seriez sérieux. 
 
------------------------- qu’il était idiot. 
 
------------------------- qu’il était idiot, je ne l’aurais jamais embauché. 
 
------------------------- qu’il est fiable. 
 
------------------------- qu’il réussirait si nous l’aidions. 
 
------------------------- qu’il aurait pu avoir du succès dans sa jeunesse. 
 
------------------------- que vous étiez trop jeunes pour comprendre. 



2– La concordance des temps au subjonctif. 
 
Rappel : L’emploi du subjonctif dans la subordonnée dépend de la principale.  
- Il s’utilise avec les verbes exprimant dans la principale : 

un ordre (exiger, ordonner,…) 
un souhait (souhaiter,… ) 
une volonté  (vouloir, demander, … ) 
un sentiment (aimer, préférer, …) 
une attente (attendre, …) 
un doute (douter, craindre,… ) 
une obligation  (falloir,… ) 
une possibilité (il est possible que, il se peut que, …) 

 
- Il s’utilise avec les expressions telles que : avant que, Il faut que, Il est normal 
que, Il est bon que, Il convient que,… 
 
- Avec la négation d’une affirmation : Je ne pense pas que, je ne crois pas que, 
… 
- Avec  une affirmation mise à la forme interrogative  
- Lorsque la subordonnée est en tête de phrase 
 
Rappel : les temps au subjonctif : 
 
Présent Que je chante   Passé composé  Que j’aie chanté 
  Qu’elle sourie      Qu’elle ait souri 
Imparfait  Que je marchasse   Plus que parfait Que j’eusse 
marché 
  Qu’elle sourît      Qu’elle eût souri 
   
 
Le subjonctif se conjugue au présent, au passé, à l’imparfait et au plus que 
parfait. L’imparfait et le plus que parfait sont rarement utilisés. Ils sont réservés 
à un langage très soutenu. 
On les remplace respectivement par le présent et le passé.  
 
 
La concordance des temps : 
 
Les temps du subjonctif n’ont pratiquement pas de valeur temporelle. Ils 
n’expriment pas les différentes époques de la vie (passé, présent, avenir). 
 
Le présent est utilisé pour exprimer une action en cours : je veux que tu viennes 
Cette action peut être simultanée ou postérieure à l’évènement principal. 



Il souhaitera sûrement  que tu viennes le voir. 
Il souhaitait que tu viennes le voir. 
 
 
 
Le passé pour exprimer une action achevée : je veux que tu sois rentré avant 
minuit. 
Cette action peut être antérieure ou postérieure selon le temps de la principale 
qui peut être au présent, au passé ou au futur. 
Je voulais que tu sois rentré avant minuit 
Je souhaite que tu aies travaillé assez sérieusement. 
Il souhaitait que tu travaillasses aux USA. (que tu travailles) 
Il souhaitait que tu eusses travaillé aux USA. (que tu aies travaillé) 
 
 
Le temps de la principale peut être également au conditionnel pour marquer une 
hypothèse ou une éventualité.  
S’il était encore ici, il souhaiterait que tu travaillasses (que tu travailles) dans 
l’entreprise familiale.  
Il souhaiterait qu’elle travaillât. (qu’elle travaille) 
Il souhaiterait sûrement qu’elle eut travaillé aux USA . (qu’elle ait travaillé) 
 
Les formes entre parenthèses sont les formes couramment utilisées. Les autres 
temps du subjonctif ne sont que très peu employés. 
 
 
 
 
 
Application : 
 
Tu veux que je ………… (venir) ? 
 
Nous nous occuperons de lui jusqu’à ce qu’il ………….. (être) autonome. 
 
Avant que je ………...(avoir) le temps de lui répondre, elle était partie. 
 
Rapprochons-nous de lui, que je ……….(pouvoir) lui parler. 
 
En attendant que tu ……………. (revenir), je regarderai un film à la télé. 
 
Il faut l’aider pour qu’il ……………….. (réussir). 
 



Les enfants ont attendu longtemps avant qu’il ne ………………(revenir) 
 
Il ne supporte pas que vous ……………… (arriver) avant lui. 
 
Tu es le seul qui ne pas me ………………… (trahir). 
 
J’aimerais que tu ……………… (partir) tout de suite. 
 
Quoi que vous …………….. (faire), personne ne l’a remarqué. 
 
Les boissons sont offertes sans que le public …..(avoir) besoin de payer un 
supplément. 
 
En attendant que je ………….…(réparer) votre voiture, vous pourrez prendre 
celle-ci. 
 
Tout le monde riait quoi qu’il ………(dire) 
 



Tu veux que je vienne (venir) ? 
 
Nous nous occuperons de lui jusqu’à ce qu’il soit (être) autonome. 
 
Avant que j’aie eu. (avoir) le temps de lui répondre, elle était partie. 
 
Rapprochons-nous de lui, que je puisse (pouvoir) lui parler. 
 
En attendant que tu reviennes (revenir), je regarderai un film à la télé. 
 
Il faut l’aider pour qu’il réussisse (réussir). 
 
Les enfants ont attendu longtemps avant qu’il ne revienne (revenir) 
 
Il ne supporte pas que vous soyez arrivé (arriver) avant lui. 
 
Tu es le seul qui ne m’ait pas trahie (trahir). 
 
J’aimerais que tu partes (partir) tout de suite. 
 
Quoi que vous ayez fait (faire), personne ne l’a remarqué. 
 
Les boissons sont offertes sans que le public ait (avoir) besoin de payer un 
supplément. 
 
En attendant que j’aie réparé (réparer) votre voiture, vous pourrez prendre 
celle-ci. 
 
Tout le monde riait quoi qu’il dise (dire) 
 
 
 
 
3 – La concordance des temps dans la subordonnée introduite par »SI » 
 
 
Rappel  
 
« SI » peut introduire 2 types de subordonnées. 
 
1/ La subordonnées interrogative qui est complément du verbe et toujours placée 
après lui. 
 Je voudrais savoir si les bateaux ont des jambes pour avancer. 



« SI » a ici le sens d’une question : comment, pourquoi, est-ce que, … 
La subordonnée introduite par « SI » interrogatif peut être à tous les temps de 
l’indicatif en fonction de la relation temporelle qu’elle a avec la principale. 
Elle peut également être au conditionnel. 
 Je vous demande si vous pourriez retarder votre départ à demain. 
 
 2/ La subordonnée introduite par « SI » exprime une condition ou une 
hypothèse. 
 
L’évènement de la phrase principale dépend de cette condition pour se réaliser. 
 Si le temps reste au beau, nous irons en bateau. 
 
La subordonnée n’est jamais ni au futur ni au conditionnel. 
 
Lorsque la condition exprimée est probable, on aura : 
Le présent de l’indicatif pour exprimer la simultanéité: 
 Nous irons sur le grand huit si tu n’as pas peur. 

Nous quitterons le port si le temps le permet. 
Tu te trompes si tu crois cela. 
Je pars si tu me donnes ton accord. 

Le passé composé pour exprimer l’antériorité. 
 Tu pourras aller à la plage si tu as fini tes devoirs. 
 Tu peux aller à la plage si tu as fini tes devoirs. 
  
 
Lorsque la condition ou l’hypothèse est irréelle, on aura le passé : 
L’imparfait pour exprimer l’irréel du présent : 
 Il comprendrait parfaitement s’il faisait un effort. 
Le  plus que parfait pour l’irréel du passé : 
 Nous serions arrivés à l’heure si nous n’étions pas tombés en panne 
d’essence. 
  
 



Application : 
 
Tu ne récolteras rien si tu ………………. (ne rien semer) 
 
Si je …………………. (enlever) la neige de l’allée, le facteur ne serait pas 
tombé. 
 
Si tu ………………. (m’aider), j’aurais réussi cet examen. 
 
Il sera gêné si vous lui …………..….(poser) trop de questions. 
 
Tu serais au courant, si tu ……………….. (lire) le journal. 
 
Je lui achèterai du raisin, si j’en ……………….. (trouver) 
 
Si les poules ………………. (avoir) des dents, les œufs se vendraient plus cher. 
 
Si elle me ………………. (téléphoner) tu lui dira que je suis absent. 
 
Elle dessinerait toute la journée, si elle le …………. (pouvoir). 
 
Il se serait moins ennuyé, s’il ……………..(avoir) une télévision. 
 
________________________________________________________________ 
Tu ne récolteras rien si tu n’a rien semé (ne rien semer) 
 
Si j’avais enlevé (enlever) la neige de l’allée, le facteur ne serait pas tombé. 
 
Si tu m’avais aidé (m’aider), j’aurais réussi cet examen. 
 
Il sera gêné si vous lui posez (poser) trop de questions. 
 
Tu serais au courant, si tu lisais (lire) le journal. 
 
Je lui achèterai du raisin, si j’en trouve (trouver) 
 
Si les poules avaient (avoir) des dents, les œufs se vendraient plus cher. 
 
Si elle me téléphone (téléphoner) tu lui diras que je suis absent. 
 
Elle dessinerait toute la journée, si elle le pouvait (pouvoir). 
 
Il se serait moins ennuyé, s’il avait eu (avoir) une télévision 


